
 

 

 

19 

                                                       ВСТРЕЧИ,  ИНТЕРВЬЮ 

 

 

Как построить мост  

через океан 
 

Интервью с председателем Комитета по внешним  

связям Санкт-Петербурга А.В.Прохоренко  
 

 
Санкт-Петербург давно активно сотрудничает со странами Латинской Америки 

в торгово-экономической, культурной и научной сферах. Северная столица России 
хорошо известна в Западном полушарии. Однако многое еще нужно сделать. 
Именно в этом направлении совместно работают Комитет по внешним связям, Институт 
Латинской Америки РАН и Санкт-Петербургский государственный университет. 

Ключевые слова: Санкт-Петербург, сотрудничество, Иберо-Америка, Санкт-
Петербургский государственный университет, Институт Латинской Америки. 
 

 

— Александр Владимирович, чем важна Иберо-Америка для 
Санкт-Петербурга? 

— Хочу заметить, что понятие Иберо-Америка относится, скорее, к об-
ласти гуманитарной науки и публицистики. В сфере международных от-
ношений и в дипломатии более традиционно разделение на испано- и пор-
тугалоговорящую Европу (т.е. Испанию, Португалию и Андорру) и страны 
Латинской Америки. 

Вы помните девиз, под которым в 2003 г. в нашем городе прошли  
праздничные мероприятия по случаю 300-летия Санкт-Петербурга? «Все 
флаги в гости будут к нам». Можно сказать, что эти слова из бессмертной 
поэмы Пушкина «Медный всадник» стали и девизом Комитета по внешним 
связям, в задачу которого входит развитие контактов нашего города более 
чем со 100 странами мира. 

И если формирование нашей внешней политики — это прямая и исклю-
чительная прерогатива МИД РФ, то, участвуя в создании положительного 
имиджа страны, Санкт-Петербург стремится уделять равное внимание ка-
ждому из государств, с которым когда-либо были установлены официаль-
ные контакты. Имею в виду, прежде всего, контакты по линии сотрудниче-
ства с зарубежными городами-партнерами.  

Латинской Америке в нашем городе уделяется такое же серьезное вни-
мание, как и Европе, Азии и Африке. Другой вопрос, что при выстраива-
нии некой системы приоритетов по параметрам объемов торгового оборо-
та, интенсивности туристического потока, количеству совместных инве-
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стиционных и иных проектов, те или 
иные страны могут не оказаться на 
первых позициях.  

При всей высокой привлекатель-
ности Испании и Португалии боль-
шинству государств Латинской Аме-
рики сложно конкурировать в этом 
условном «рейтинге» с такими стра-
нами, как Финляндия, Китай, Герма-
ния, США. Единственным исключе-
нием можно считать Бразилию, со-
трудничество с которой в рамках 
проекта BRICS в настоящее время 
активно развивается в политической, 
торговой и культурной плоскостях. 

— Когда-то Петербург называ-
ли «окном в Европу». Превратил-
ся ли наш город в «окно России» в 
Иберо-Америку? 

— Во-первых, Санкт-Петербург по-прежнему называют «окном в Евро-
пу». Во-вторых, сегодня это не только «окно», но и «дверь», если хотите, 
«ворота» нашей страны во все страны мира. Причем «ворота» в букваль-
ном смысле, ведь мы — важнейший морской порт страны, а со строитель-
ством нового международного аэровокзала «Пулково», без всякого сомне-
ния, Питер станет одним из ключевых воздушных портов России. 

Глядя в окно, иногда через мутные стекла, можно только наблюдать за 
внешним миром, но не воздействовать на него. Если в отношениях с Евро-
пой Санкт-Петербург давно прошел стадию наблюдателя, перейдя на уро-
вень активного участника европейского диалога во всем его многообразии, 
то в случае с Латинской Америкой наш город находится на этапе интен-
сивного поиска точек соприкосновения и общих интересов. В этом смысле 
«окно» туда Санкт-Петербургом давно прорублено. Другое дело, что 
одного «окна» и даже «ворот» явно недостаточно. Ныне актуальней 
говорить о наведении мостов — сложном техническом процессе, тре-
бующем значительных ресурсов, достаточного запаса времени, терпе-
ния и настойчивости.  

Любой мост нуждается в опорах. В данном случае ими становятся офи-
циальные визиты, встречи, подписание соглашений о сотрудничестве, со-
вместные проекты в области бизнеса и культуры. Непосредственной обя-
занностью нашего Комитета является обеспечение официально-прото-
кольной составляющей международных контактов. Однако, понимая 
сложность задачи, ее комплексность, мы стремимся содействовать различ-
ным проектам — от привлечения инвестиций до организации детских кон-
цертов и выставок.   

Стал ли Санкт-Петербург «воротами» в Иберо-Америку для всей Рос-
сии? И да, и нет. Очевидно, что в части финансового и товарного оборота 
лидирующие позиции продолжает удерживать Москва. Однако, помимо 
того, что северная столица продолжает играть роль важнейшего транс-
портно-транзитного центра за счет мощностей морского порта, наш город 
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оказывает существенное влияние на развитие диалога культур России и 
стран Латинской Америки. Такова уникальная миссия Санкт-Петербурга. В 
этой сфере у него конкурентов нет.    

— В последние годы в городе на Неве проводятся «Латиноамери-
канские недели». Чем они важны? Как сегодня Латинская Америка 
присутствует на наших берегах? 

— Такие мероприятия состоялись в 2008 и 2009 гг. В 2011 г. при актив-
ной поддержке посольств Аргентины и Мексики прошли дни, посвящен-
ные этим странам. 

Опыт проведения таких «дней», ориентированных прежде всего на 
культурную составляющую, оказался весьма успешным. Подготовленные 
Комитетом выставки, концерты, творческие встречи, фестивали оказались 
востребованы и были с энтузиазмом приняты горожанами и средствами 
массовой информации. Безусловно, речь не шла о многотысячных меро-
приятиях на центральных площадях города, однако такая задача и не ста-
вилась. Ценность этих событий заключалась в их уникальности, в тех лю-
дях, которые приезжали к нам с миссией развития диалога культур, о чем 
уже говорилось. Нет других мест в нашей стране, где дипломатия от «куль-
туры» была бы столь эффективна. При подготовке «дней» ставилась задача 
дать импульс, запустить цепную реакцию, по которой однажды проведен-
ные мероприятия и установленные контакты в последующем дают жизнь 
новым более масштабным и самостоятельным проектам. Эта цель была 
достигнута. Уверен, что нам удалось привлечь внимание к такому интерес-
ному и многогранному региону, как Латинская Америка.  

Надо отметить активную личную позицию ряда латиноамериканских 
послов, оказывавших и продолжающих оказывать деятельное содействие 
развитию многих проектов.  

Хотел бы отметить роль почетных консулов Бразилии, Перу, Чили, Гва-
темалы, действующих в нашем городе. В августе 2010 г. почетным консу-
лом Доминиканской Республики в Санкт-Петербурге стал генеральный 
директор компании «Газпром Трансгаз Санкт-Петербург» Г.А.Фокин. 

— В городе появились памятники Франсиско де Миранде и слу-
жившему России испанскому инженеру Августину Бетанкуру. Плани-
руется ли как-то еще обозначить культурные контакты между Север-
ной столицей и Иберо-Америкой? 

— Памятник Предтече независимости Миранде был установлен в Парке 
300-летия Санкт-Петербурга 28 марта 2012 г. в день рождения Миранды, 
жалованного в свое время императрицей Екатериной II мундиром полков-
ника русской армии и внесшего особый вклад в развитие отношений меж-
ду Россией и Венесуэлой. 

Решение об установке памятника было принято на самом высоком 
уровне. Более того, еще в 2010 г. на имя Губернатора Санкт-Петербурга 
(тогда еще Валентины Ивановны Матвиенко) поступило личное обращение 
президента Венесуэлы Уго Чавеса с просьбой поддержать данный проект, 
который является символом не только общего прошлого, но и  общего бу-
дущего российско-венесуэльских отношений.  

Что касается Вашего вопроса о планах по «обозначению» контактов 
Санкт-Петербурга со странами Иберо-Америки, то таких планов пока нет. 
Но не потому, что нет исторических личностей, чья память была бы дос-
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тойна воплощения в бронзе или мраморе. Принятие решения об установке 
памятника или мемориальной доски — это сложный процесс, который за-
висит не только от самой исторической личности, но и от той поддержки, кото-
рая оказывается проекту со стороны общественности или на уровне глав госу-
дарств, как это было в случае с памятником Франсиско де Миранде.    

Вопрос в том, что более актуально обозначить присутствие Санкт-
Петербурга в странах Латинской Америки. Так, в апреле 2010 г. в арген-
тинском городе Мар-дель-Плата был открыт памятник русским первопро-
ходцам Южной Америки, созданный нашим соотечественником Ю.Н.Куз-
нецовым при поддержке инициативной группы из Петербурга. Этот памят-
ник установлен на площади Славян напротив русской православной церк-
ви, строительству которой наш город также оказывает содействие.   

Из вопросов, которые буквально находятся на повестке дня, отмечу по-
ступившее месяц назад предложение руководства бразильского города Ви-
ла-Велья (одного их важнейших портов страны) установить памятник-
символ Санкт-Петербурга на одной из центральных площадей города. Изу-
чается возможность установки памятника одному из выдающихся петер-
буржцев в Венесуэле. 

— Каков на сегодняшний день спектр торгово-экономических отноше-
ний между Санкт-Петербургом и странами иберо-американского мира? 

— Важно отметить положительную тенденцию на расширение этого 
спектра, рост объемов товарооборота и, что немаловажно, выравнивание 
сальдо торгового баланса за счет постепенного, но уверенного увеличения 
объемов экспорта.  

Одним из ключевых партнеров нашего города в латиноамериканском 
регионе является Бразилия, поставляющая в Санкт-Петербург табак, пред-
меты электрооборудования, кожгалантерейные изделия. «Тропический ги-
гант» — важнейший поставщик мяса, однако на прилавках магазинов го-
рода все чаще можно встретить и другие наименования товаров бразиль-
ского производства. 

Из Чили в Петербург, а далее во многие города России и страны ближнего 
зарубежья поступают яблоки, вино и красная рыба. Почти эксклюзивные пози-
ции по поставкам бананов (одного из самых популярных и востребованных в 
нашей стране заморских видов фруктов) занимает Эквадор.  

В экспортной же составляющей преобладают сырьевые и строительные 
товары, отдельные наименования электрооборудования (прежде всего для 
гидроэлектростанций), а также другая высокотехнологическая продукция 
ряда петербургских предприятий. 

По последней позиции приведу пример успешного выхода на латино-
американский рынок компании «Транзас», являющейся одним из ведущих 
мировых, я это подчеркну, производителей навигационного оборудования, 
морских и авиационных тренажеров, систем организации движения судов в 
портах. Эта компания уже открыла несколько представительств в регионе, 
что само по себе является показателем.  

Достаточно эффективно в Латинской Америке работают петербургские 
«Силовые машины». К сожалению, примеров пока не так много. Возмож-
но, сказываются дефицит опыта совместных проектов, фактор расстояния. 
Латиноамериканский рынок отличается не только большими перспектива-
ми, но и высокой конкуренцией и сильным экономическим влиянием США 



 

 

 

23 

и Китая. На этом фоне от отечест-
венных компаний требуются чет-
кая стратегия и более решитель-
ные действия.  

— Много ли студентов из стран 
Иберо-Америки обучаются в 
«культурной столице»? Предпри-
нимает ли администрация Санкт-
Петербурга какие-то меры для их 
привлечения в наш город? 

— Сотрудничество в сфере обра-
зования — это одна из важнейших 
составляющих развития внешних 
связей Санкт-Петербурга. Вузы на-
шего города традиционно занимают 
высокие места в рейтингах при-
влекательности для зарубежных 
студентов, прежде всего по ряду 
технических и прикладных специ-
альностей. Сегодня у нас обуча-
ются около 14 тыс. студентов из 
более чем ста стран, в том числе 
из Иберо-Америки.  

Это не те цифры, которыми наш 
город мог похвастаться во времена 
Советского Союза, но причины оче-
видны. Подготовка одного высококлассного специалиста может исчис-
ляться миллионами рублей. Обучение иностранных студентов за счет при-
нимающей стороны, если рассматривать это как фактор внешней политики, 
не всегда вписывается в современные экономические реалии. 

Сейчас Россия и тем более Санкт-Петербург не берут на себя расходы 
по обучению иностранцев. Исключением являются действующие между-
народные программы обменов. Но рынок образования остается важным 
фактором развития экономики города, а качество образования — критери-
ем его престижа.  

Целью Санкт-Петербурга является формирование благоприятной среды 
для иностранных студентов, приезжающих на достаточно значительный 
срок и активно включающихся на это время в жизнь города. Речь идет о 
безопасности, содействии в адаптации, обеспечении доступа к социальным 
услугам, решении вопросов временного трудоустройства и так далее. В 
этом направлении городом ведется большая работа.  

— Александр Владимирович, Вы — ученый, пришедший во власть. 
Ощущаете ли Вы потребность в поддержке своей деятельности со сто-
роны питерского научного сообщества?  

— Такая потребность есть. И дело не в том, что это говорит Вам чело-
век, по определению лояльный к науке, посвятивший не одно десятилетие 
научным исследованиям и работе в системе высшего образования. По-
моему, это очевидно. Наука — двигатель прогресса как в области техноло-
гий, так и в гуманитарной сфере. 

 
 

Памятник Франсиско де Миранде, уста-
новленный в Парке 300-летия Санкт-
Петербурга 
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Для людей, вовлеченных в управление социальными процессами, в го-
сударственное управление, понимание принципиальных законов развития 
общества, знание канвы исторического развития собственной страны и ис-
тории зарубежных стран, эволюции системы международных отношений, 
умение работать с информацией (и не только из электронных источников) — 
это важная основа для эффективной работы.  

Только один пример. Но очень важный. Исследования петербургского 
историка Б.Н.Комиссарова об уникальной экспедиции одного из первых 
генеральных консулов России в Рио-де-Жанейро Григория Ивановича  
Лангсдорфа по Южной Америке в буквальном смысле произвели фурор и 
привлекли внимание руководства России и Бразилии на самом высоком 
уровне, создав благоприятный фон для обсуждения более насущных эко-
номических и политических вопросов.  

— Десять лет назад был создан Кабинет (центр) иберо-американ-
ской документации факультета международных отношений Санкт-
Петербургского государственного университета, представительство 
Института Латинской Америки (ИЛА) РАН. Насколько эта структура 
полезна? 

— Наличие такого центра в нашем городе само по себе является факто-
ром, положительно влияющим на развитие отношений со странами Латин-
ской Америки. Правда, Комитет по внешним связям Санкт-Петербурга не 
занимается непосредственно научной работой, поэтому контакты с цен-
тром документации пока не слишком интенсивны. 

Что касается ИЛА, то с его петербургским представителем, профессо-
ром Санкт-Петербургского университета Л.С.Хейфецем и с директором 
института членом-корреспондентом Академии наук В.М.Давыдовым Ко-
митет поддерживает контакты по части обмена информацией о важных 
международных событиях, проводит консультации по актуальным вопро-
сам развития отношений с латиноамериканскими странами.  

Комитет по внешним связям и ИЛА имеют успешный опыт совместной 
организации ряда международных конференций, самая представительная 
из которых — Международный форум «Санкт-Петербург — окно в Иберо-
Америку» — состоялась в 2003 г. в рамках празднования 300-летия Санкт-
Петербурга. Из относительно недавних событий отмечу конференцию 
«Под созвездиями Большой Медведицы и Южного Креста», состоявшуюся 
в 2008 г., VII Российско-испанский симпозиум «Россия и Испания в начале ХХI 
века: новые горизонты» в 2009 г. и конференцию REDIAL (Европейской сети 
информации и документации о Латинской Америке) в 2010 г.  

— Какое значение в развитии этого направления работы имел Фо-
рум 2003 г.  «Петербург — окно в Иберо-Америку»?  

— Это мероприятие, состоявшееся в 2003 г., без всяких сомнений стало 
ярким научным событием. По его итогам был выпущен сборник статей и 
докладов на русском и испанском языках. Форум стал также площадкой 
для диалога ученых, политиков и чиновников.  

Однако мне сложно однозначно ответить на Ваш вопрос о значении 
конференции в развитии отношений Санкт-Петербурга со странами Латин-
ской Америки. Научная работа, тем более в части фундаментальных иссле-
дований, не всегда подразумевает появление немедленных и очевидных 
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результатов, но она влияет на формирование целостного представления по 
той или иной тематике.   

Для Комитета по внешним связям конференция была важным показате-
лем высокого интереса, назревшего тогда к латиноамериканской тематике. 
Именно поэтому в последующие годы была проделана значительная работа 
по продвижению сотрудничества Санкт-Петербурга со странами региона. 

— СПбГУ и ИЛА планируют проведение подобной конференции в 
2013 г. Готов ли Комитет по внешним связям принять участие в его 
организации и проведении совместно с СПбГУ, ИЛА, иностранными 
дипломатами и учеными, как это было в 2003 г.?  

— Комитет по внешним связям всегда старается оказывать поддержку 
таким мероприятиям, тем более, если речь идет о привлечении к участию в 
них иностранных дипломатов и представителей зарубежных городов.  

Полагаю, что в случае обращения руководства СПбГУ и ИЛА к Коми-
тету за содействием в организации конференции в 2013 г., решение будет 
принято в короткие сроки. 

Напомню, что 2003 г. был знаковым для Санкт-Петербурга, и все меж-
дународные мероприятия, проводившиеся тогда в городе, получали весо-
мую моральную и финансовую поддержку Москвы.  

Сегодня ситуация немного иная. На первый план выходит критерий эф-
фективности. Уверен, если организаторы конференции в 2013 г. смогут 
подготовить проработанный проект программы с учетом ее практической 
значимости для развития отношений со странами Латинской Америки, то 
решение о содействии в ее проведении со стороны Правительства Санкт-
Петербурга с высокой степенью вероятности будет положительным.  

Надеюсь, что популярный в нашем городе журнал «Латинская Амери-
ка» как всегда будет уделять достаточное внимание роли Санкт-Пе-
тербурга — колыбели отечественной латиноамериканистики — в деле раз-
вития многосторонних связей России с одним из важнейших сегодня ре-
гионов земного шара, с которым мы связаны вот уже более трех веков. 

 
Беседу вел корреспондент  

журнала В.Л.ХЕЙФЕЦ (ilaranspb@hotmail.com) 
   


